

PALMA DE MALLORCA

HORAS DE DESPACHO

Redacción: Desde las cuatro de la mañana a las once de la noche. Administración: Desde las siete de la mañana a las siete de la noche.

Teléfono núm. 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA * AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts. Id. atrasado 10

Table with 3 columns: Ptas., Cts., and a blank column. Rows include España (1, 25) and Extranjero (Unión Postal) (2, 50).

Edición de la noche

LA ACTUALIDAD Chauvinistas

En el Japón cunde el descontento por la paz. Los ánimos de los patriotas hanse salido de madre y el imperio del Sol Naciente tiene que apagar con sangre el reguero de protestas y desórdenes.

Estamos frente a un desusado ejemplo: es un exceso de energía nacional que se desborda al sentir declararse su inutilidad, ó es la soberbia encumbrada sobre gloriosos triunfos que no ha encontrado un pueblo sensato que la subyugase á fin de que no viniese á afeár la brillante página escrita en el libro de la Historia por los súbditos del Mikado?

Si hay plétora de energías, ocasiones tienen en la paz para emplearlas, tan fructíferamente ó más, que en la guerra. El espartano debía regresar de la guerra con el escudo ó sobre el escudo; los japoneses repudian aún los que regresan con el escudo en alto y con timbres de gloria, quieren más, su pasión patriótica les ha apagado el manantial del sentimiento humanitario, y aúllan deseosos de nueva sangre vertida para alcanzar nuevas glorias guerreras y mayores beneficios en la paz.

Si el pueblo japonés incendia la morada, amenaza y ejecuta á aquellos de los que le han llevado á la victoria, que le han preparado para el triunfo y le han obtenido una paz con mucho más de lo que pedían antes de la guerra, ¿qué hubiera hecho ante el fracaso de sus directores?

Vencedores ó vencidos, estas explosiones de la ira popular vienen á demostrar que por mucho que la civilización haya ahondado, siempre quedan sedimentos de primitiva barbarie que aparecen á la superficie cuando trascendentales sucesos agitan hondamente el alma de los pueblos, y pueblo joven como el del Japón no ha podido evadirse de la insana pasión particularista que ha hecho irrupción inesperadamente, derrumbando esperanzas de los que creen á los pueblos fácilmente confundibles en fraternal abrazo.

El sentimiento patriótico es poco amplio, y su circunscripción descubre que falta mucho para alcanzar la ansiada paz en la familia humana.

La balanza

Cuento

—He ahí el objeto en cuestión, dijo el obrero, colocando cuidadosamente la balanza sobre la mesa Enrique II que servía de escritorio á M. Meyrat. Examinó éste metódicamente la obra maestra, encerrada en una caja de vidrio y montada en una columna de cobre en cuyo extremo oscilaba la diminuta aguja de acero por la subida y descenso alternativos de los platillos redondos y brillantes como dos espejos.

—Está sin duda muy bien hecho, dijo M. Meyrat, al cabo de un momento de examen. Le felicito á usted, Bodot. Bodot levantó la jaula de vidrio, colocó en un platillo una minúscula lámina de oro y en el otro un pedecito de papel de fumar, volviendo á colocar la jaula de vidrio. —Ahora es preciso esperar al menos cinco minutos para que la balanza recobre su estabilidad con el peso que la hace oscilar á derecha é izquierda... Su sensibilidad llega hasta á apreciar una décima de miligramo.

Evidentemente sería un aparato preciso para los laboratorios, murmuró M.

Meyrat, pensativo. Después, bruscamente, como hombre acostumbrado á tomar decisiones rápidas dijo: Le ofrezco á usted dos mil francos por el privilegio de invención.

El obrero movió negativamente la cabeza. —No puedo hacer esto por usted, patrono. Le he enseñado la balanza únicamente como á una autoridad... ¡Dos mil francos son sin duda una buena cantidad pero no llegan á pagarme las veelas que he consumido! Sepa usted que he trabajado durante diez años en este juguete... Si he pasado diez años para inventarle, estudiarle, perfeccionarle, de modo que no contaba verle concluido... Lo que me cuesta de tiempo, de horas sin dormir, de fatiga y de dinero, no lo puede usted imaginar...

Una llamada furtiva de orgullo se apagó detrás de una sonrisa irónica, y Bodot, colocando el dedo índice sobre la caja de vidrio, añadió: —Es lo mismo que decir que es hijo mío... y lo prueba que á los treinta y cuatro años aun soy célebre... Pensando en él ha desaparecido mi juventud sin que lo notara...

—Sin embargo, usted no puede pensar en explotar por sí mismo este invento.

—Ya lo estudiaré. Supongo que encontrará fondos...

—¡Oh! creo que se exagera usted la importancia del negocio.

—No lo crea. Una balanza de precisión como ésta vale muy bien quinientos francos.

—Es posible, pero ¿los gastos de construcción?

—Poca cosa!

—En fin, reflexione, pues creo que le he hecho una oferta aceptable.

Bodot estuvo reflexionando varios días. Decididamente la proposición de M. Meyrat no era muy risueña. ¿Qué representaban dos billetes de mil francos en comparación con la cantidad de trabajo empleado? Solamente el primer año de venta produciría el quintuplo de beneficios.

Experimentaba, además, una especie de orgullo muy comprensible al pensar en explotar por sí mismo el invento, en no abandonar á manos extrañas aquel hijo frágil de constitución esencialmente dedicada que su solo pensamiento había alimentado durante diez años consecutivos. ¿Que le faltaba para engrandecerse y ocupar un puesto preferente en la industria? Un pequeño taller alquilado en el fondo de un patio y algún dinero para comprar las primeras materias; pero esto podía hallarlo. Los prestamistas dejan dinero para explotar un invento que ha de producir beneficios porque responde á una necesidad social. Bodot no tenía más que tomar un poco de paciencia y se presentaría un gerónimo titular que sin duda le alargaría la mano, reservándose una participación en los futuros beneficios de la explotación.

Desde aquel día, Bodot había dejado de vegetar; de obrero pasaría á patrono. La ambición le está permitida al que emplea sus fuerzas; el buen éxito en negocios no es muy á menudo más que la consagración legítima del trabajo que le ha precedido.

No, M. Meyrat no tendrá su balanza de precisión... A ningún precio. Cada noche, al regresar del taller, acariciaba con mirada amorosa y celosa á la vez aquella obra maestra de metal, encerrada en su jaula de vidrio; contemplaba sus partes bien ajustadas, bien limadas, bien pulidas. De la perfección de los detalles, la belleza general del conjunto resaltaba y le hacía subir al cerebro un vaho de orgullo que le embriagaba ligeramente.

Una mañana estaba trabajando en el taller y el contramestre se le acercó y dijo: —Bodot, preguntan por usted... Dejé las pinzas, abrí el portillo del taller que daba al patio y vió á su sobrina, una muchacha de unos doce años palpitante y con el rostro bañado en lágrimas.

—¡Venga pronto... Papá se muere! Hacía cinco ó seis años que Bodot y su hermano, que era el mayor, no se habían visto. Una rencilla estúpida había hecho nacer la animosidad entre ellos, y ni uno ni otro habían hecho la menor tentativa para reconciliarse. En estas circunstancias, el amor propio es el fermento que hace crecer el odio.

Sin embargo, Bodot se vistió aprisa y se puso la gorra y la blusa. Una vez en la calle, anduvo apresuradamente al lado de la muchacha.

—¿Qué ha sucedido?, le preguntó ¿una desgracia?

—No... el médico ha dicho que era una congestión pulmonar...

—¡Vivís aun en la calle de Damremont?

—Sí. Pasaba un tranvía.

—Subamos aquí que llegaremos más pronto.

Cuando Bodot entró en el cuarto, su hermano estaba agonizando. Se acercó

al lecho, se inclinó y preguntó con voz ahogada: —¿Jorge... ¿me conoces?

El moribundo entrecerró los ojos y miró fijamente á su hermano. Podía leerse en su mirada una súplica muda de reconciliación, pero lo que le dominaba, lo que llenaba por completo su ser, era la expresión punzante y amarga de un hombre enloquecido por la idea de dejar á su familia sin recursos, de tener que dejar abandonados á los suyos á la caridad de los demás.

Bodot depositó un beso en aquella frente ya helada por el soplo de la agonía... y dió segundos después el moribundo feneció en sus brazos. Entonces el obrero volvió á su alrededor tres chiclecos y una mujer que sollozaba, vió un mobiliario miserable en una habitación exigua, vió harapos por todas partes... Su corazón se oprimió ante tanta indignidad, que transpiraba en el suelo, en las paredes, en el techo de la habitación y en las caras y cuerpos escuálidos de sus habitantes. Jorge no había ganado nunca mucho dinero haciendo de peón en una fábrica. Bodot lo sabía. Se figuraba que con aquel salario y las cargas que pesaban sobre él, su hermano tendría dificultades para llevar una existencia muy penosa; pero de esto á la miseria que tenía entonces á la vista, había mucha distancia...

¿Que hacer entonces, entonces que la muerte había segado el ser que aportaba un mendrugo de pan á la familia? De qué modo él, Bodot, con su paga de obrero constructor de balanzas podría mantener toda aquella familia famélica, regenerar aquellos miembros con una alimentación substanciosa, extenuados por las privaciones? Evidentemente no podía pensar en ello... Quedaban los dos mil francos ofrecidos por M. Meyrat por la cesión de su privilegio... el abandono de su balanza, de aquella propiedad adquirida en diez años de iniciativa de tanteo, de fatigas y de esfuerzos incansables... Una lágrima osciló en el borde de sus párpados... ¡No, todo, excepto esto!

Bruscamente se presentó en su memoria el recuerdo de la última mirada de su hermano...

¡Ah! aquí la mirada en que se reflejaba todo el espanto, toda la miseria, todo el remordimiento de un hombre que la fatalidad suprime antes de haber cumplido íntegramente su tarea... aquella mirada que le suplicaba: ¡Apídate de ellos!

Bodot sintió en aquel entonces la idea del deber que tenía que cumplir. La niebla que había tenido separados mucho tiempo á ambos hermanos, le hacía esta idea mucho más imperiosa, más absoluta en cierto modo. Le recordaba la necesidad de olvidar lo pasado y llenar la amargura de las horas pasadas con la bondad de las horas venideras. Era indispensable hacer un sacrificio: Bodot debía hacerlo sin vacilaciones...

—Pues bien, M. Meyrat, asunto concluido... Acepto los dos mil francos...

—¡Ah! ¿Ha reflexionado usted? Amargó sonrisa entrecerró los labios del obrero. Sin contestar directamente á la pregunta de su patrono, le alargó el privilegio.

—He ahí, dijo, la fecha de nacimiento de mi hijo... Mi hermano ha muerto, dejándome mujer y tres pequeños... Así, pues, me voy obligado á abandonar el mio para criar los suyos... Déme el dinero y le firmaré el recibo.

Baku

Es una hermosa y extensa ciudad, que se levanta formando anfiteatro á orillas del Mar Caspio. La parte nueva bordea el mar; la ciudad antigua, en cuyo centro se alza una fortaleza, se compone de un empujado conjunto de callejuelas, de estilo completamente oriental, que no deja de ser pintoresco.

Baku debe la asombrosa prosperidad que en el espacio de muy pocos años ha alcanzado, á sus yacimientos de petróleo, pues es la región «petrolífera» más importante del mundo. En 1901 tenía en explotación 1.340 pozos, habiendo producido aquel mismo año cerca de diez millones y medio de toneladas de petróleo.

Los dos mayores depósitos de nafta (petróleo en bruto) están al Norte de la ciudad; uno de ellos, el Bui ka ne Sabantch Rosusna, tiene 10 kilómetros de superficie; el otro, el Bibi-Eybat es algo más pequeño. Ambos están situados en la península de Apcheron, habiendo en ellos 736 manantiales.

Las 40 fuentes de nafta pertenecientes á la Sociedad Nobel, que última mente han sido quemadas hasta su completa extinción, se encontraban al Este de Baku en Tchorny Goxod (la ciudad negra).

La nafta en bruto que se extrae en Baku es un líquido viscoso que, mirado al traspás, toma un color ambarino. Refinado el petróleo, se hace incoloro y adquiere gran limpidez.

Para la extracción de la nafta se abren pozos, encontrándose la capa de

aceite á profundidades que varían de 150 á 700 metros, extrayéndose el líquido por medio de un cilindro hueco de ocho á doce metros, en el que se ha hecho el vacío y que se llena de petróleo.

En el siglo XVIII, Baku era una población de unas doce mil almas, de gran prestigio entre la secta de los güé-bros, ó adoradores del fuego, que habían hecho de ella su ciudad santa. Un inglés que en 1754 viajaba por aquellos lugares, escribía que la imaginación de los habitantes del país se impresionaba con la aparición de llamas azules y muy ténuas, que surgían por entre las hendiduras de las rocas. Mucho tiempo pasó antes de que las gentes se convencieran de que no se trataba de un fenómeno sobrenatural, sino sencillamente del gas ó esencia del petróleo, filtrándose á través del suelo ó inflamándose en la superficie.

Hasta 1870 no tuvo la idea de abrir pozos para extraer y explotar el petróleo. En 1870 un sueco, Luis Nobel fundó una sociedad para la explotación de este producto, sociedad que ha llegado á ser la más importante y floreciente de Baku. Nobel construyó el primer buque interno que ha navegado en el Caspio, el «Zoroastro» y después toda una flotilla, que remonta el Volga, para llevar hasta el centro de Rusia el aceite mineral de Baku.

Mientras que Nobel se preocupaba por llevar al centro del imperio ruso la industria del petróleo, otro gran industrial, Rothschild, esforzándose en exportar más lejos este producto construyendo vagones-cisterna para conducir el precioso líquido por la línea del transcaucasiano.

El movimiento tártaro en el Cáucaso ha originado la ruina de Baku. La manzana y el incendio han devastado aquella rica comarca, en donde, en el espacio de muy pocos días, se ha perdido más de 170 millones de rublos.

PALMA

A cosa de las ocho de esta mañana en el camino de Ronda, junto á la fábrica del Gas, un carro atropelló á una mujer derribándola al suelo, produciéndose al caer la dislocación del brazo derecho.

Recogida por varios transeúntes fué acompañada á su domicilio, donde fué curada.

El vapor correo «Balear» llegado hoy y de Ibiza y Alicante ha sido portador de una partida de cabezas de ganado mular y unas ciento cincuenta de lanares, con destino al abasto público de esta población.

Un sujeto que en la mañana de hoy estaba trabajando en un taller de carpintería del arrabal de Santa Catalina, tuvo la desgracia de cortarse el dedo índice de la mano izquierda.

Fué acompañado á la casa de socorro de la Casa Consistorial donde fué curado por el médico de guardia señor Oliver.

Ha llegado esta mañana de Alicante en el vapor correo «Balear» el Contador de navío de la Armada, don Francisco Romero Garriga que viene destinado de Comisario Interventor de esta provincia marítima.

De Argei han llegado esta mañana, entre otros, en el vapor correo «Miramar», don Francisco Capdeville, don Magín Mezquida, don Rafael Bonet, don José Sánchez, don Miguel Capó y don Juan Ribera.

Entre el pasajero que esta mañana ha llegado de Alicante á bordo del vapor correo «Balear», figuraban, don Gabriel Llompart, don Jaime Llinás y don Juan Mesa.

En el teatro de Mar y Tierra, tendrá lugar mañana domingo una escogida función dramática por la compañía de Andrés Palot, poniendo en escena el celebrado drama de Leopoldo Cano «La Pasionaria» y el chistoso juguete cómico en catalán «Viaje de Boda».

Por el Juzgado de Instrucción de la Comandancia de Marina de esta provincia se citan á comparecer en la misma á los individuos Gaspar Flexas Pujol, Juan Cambo Bosch, Guillem Ramon Llull, Juan Colomar Burguera, Gabriel Cañellas Jaume, José Barceló Tur, Nadal Bonet Vicens, Bitars Amegual Rotger, Antonio Orpi Cirer, Miguel Koca Vich, Miguel Viell Munar, Miguel Abraham Oaver, Sebastián Cañellas y José Humbert tripulantes que fueron del vapor Lulio, de esta matrícula.

Ha cesado en el cargo de Comisario Interventor de Marina de esta provincia el contador de Navío de primera clase don Juan Soler Espanya.

Con objeto de limpiar fondos ha salido para Cartagena el cañonero guardacostas Nueva España.

Las cantidades que deberán satisfacer los dueños de las minas que á continuación se detallan, por el concepto

EL SEÑOR DON MIGUEL BONET Y FERRER. Abogado, Licenciado en Derecho Administrativo y Interventor de la Audiencia Territorial de Palma. HA FALLECIDO EN POLLENSA DIA 16 DE SEPTIEMBRE. Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. E. P. D. Su desconsolada hermana Doña Francisca, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, aplican á sus amigos y conocidos los sirvan temeramente presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la Iglesia Parroquial de Pollensa el día 17 del corriente. No se invita particularmente. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 60 días de indulgencia á todos los fieles que recen una parte de rosario y ofrezcan una misa ó comunión en sufragio de su alma.

del 3 por ciento del producto de los minerales extraídos en el presente trimestre, son las siguientes: La mina titulada «Banyola» 125 pesetas; id. «Tercera San Juan Bautista» 70 pesetas.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular dictando reglas á las que deberán sujetarse los Ayuntamientos para la formación de los padrones de carruajes de lujo para el próximo año de 1906.

Nos comunican de Santa Eugenia que fué encontrada muerta en una casita de campo de su propiedad la vecina Catalina Oliver Aloy.

Personado el Juzgado en el lugar de la ocurrencia empezó á practicar las primeras diligencias, ordenando el levantamiento del cadáver.

Se supone que la muerte fué producida por un ataque de asistolia.

Se ha concedido el retiro al capitán de infantería don Pascual Carratalá Romero.

El presidente accidental de la sociedad «La Protectora» nos comunica que ayer de Barcelona, don José Torres Reina, Catedrático de francés recientemente trasladado á nuestro Instituto General y Técnico. Ingresó hace nueve años por oposición en el Instituto de Albacete, y es autor de varias obras didácticas, colaborador de algunos periódicos de Madrid, y en la Corte ha estrenado varias obras teatrales, una de ellas lleva música del maestro Marqués.

El vapor «Miramar» embarcó esta tarde para Barcelona unos ciento cincuenta cabezas de ganado de cerda con destino al mercado de la misma.

Hoy ha llegado á esta ciudad la sensible noticia de haber fallecido en la villa de Pollensa, donde se hallaba para reponer su quebrantada salud, nuestro estimado amigo don Miguel Bonet y Ferrer, abogado y Archivero de esta Audiencia Territorial, cuyo cargo ha servido durante muchos años.

Llevado el señor Bonet de su constante afición á los estudios arqueológicos é históricos, singularmente en lo relativo á estas islas, ilustró diversos puntos de nuestra historia local, publicando eruditas monografías y curiosos documentos en la prensa local y especialmente en el Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana, de la cual era miembro fundador y de cuya Junta Directiva actualmente formaba parte.

Sus bellas prendas personales le hacían tener en mucha estima, y su muerte será muy sentida entre sus buenos amigos y colegas.

Discanse en paz, y reciba su atribulada familia la expresión de nuestro sincero pésame.

Hará cosa de unos quince días que el señor Balguer, dueño de una tienda de comestibles del arrabal de Santa Catalina le fueron sustraídos en su propio domicilio cinco billetes del Banco de España de á cien pesetas cada uno, para lo cual los ladrones se valieron de una palanqueta y fracturaron una arca en donde se hallaban guardados, y hasta ahora las diligencias que se habían practicado para dar con aquellos, hacían á temer que el crimen iba á quedar en la más completa impunidad hasta queayer el Cabo del Cuerpo de Vigilancia don Juan Comas con acierto digno de elogio consiguió detener á sus verdaderos autores.

Estos que son dos sujetos de unos veinte años de edad, hace varios días regresaron de Bañaborda de esta isla en cuyas aguas formaban parte de la tripulación de un falucho que pescaba langosta.

En sus primeras declaraciones negaron haber tenido intervención alguna en el hecho, pero más tarde se confesaron autores.

El señor Comas dió conocimiento de todo ello á sus jefes, quienes á su vez lo pusieron en el del Juzgado de instrucción del distrito de la Catedral y dispusieron que los sujetos de referencia ingresaran en el depósito de Capuchinos.

En la Comandancia de Marina de esta Provincia se han recibido los pases á la Reserva de los incriptos de Marinería pertenecientes á la declaración de disponibles del año 1900 y que les correspondió ingresar á la Reserva en 1.º de Enero del año actual por haber sido exceptuados y excedentes de cupo, pudiendo los interesados pasar por dicha dependencia á recogerlos.

También se ha recibido en dicha oficina el nombramiento de primer Maquinista Naval expedido á favor de don Juan Femenias Sintes cuya presentación se interesa para hacerle entrega de dicho documento.

Por falta de número de señores Diputados no se reunió ayer la Diputación Provincial.

En el Boletín Oficial del día de hoy se ha publicado la siguiente circular.

El Ilmo. señor Subsecretario del Ministerio de la Gobernación con fecha 31 de Agosto último me dice lo siguiente: «Por Real orden del Ministerio de la Guerra, fecha 20 de Julio último, se ha dispuesto la venta en pública subasta de todas las armas portátiles existentes en los parques y establecimientos de Artillería, declaradas inútiles, en el propio estado en que se encuentren, siempre que los postores se comprometan á adquirirlas para la explotación; encareciendo de este Centro se recomiende á las autoridades locales la mayor vigilancia á fin de que, por las mismas, se procure velar por el exacto cumplimiento de aquella restricción. De Real orden comunicada por el señor Ministro de la Gobernación lo digo á V. S. para su conocimiento y á fin de que se sirva dictar las ordenes que estime oportunas á los efectos indicados.»

Lo que se hace público por medio de la presente circular á fin de que por los señores Alcaldes de esta provincia fuerza de la Guardia Civil, Agentes de vigilancia y demás dependientes de mi autoridad, se adopten las medidas conducentes á los fines ordenados.

Palma 15 Septiembre de 1905.—El Gobernador, Benito del Campo.

Se nos solicita llamemos la atención de los señores que forman la Comisión de alumbrado de nuestro Ayuntamiento sobre la conveniencia de colocar un farol en el camino del Serral (La Villeta) entre la esquina de la calle de la Iglesia y la casa propiedad del señor Jaime, pues aquellos vecinos se quejan de la falta de luz en aquella vía.

Se nos solicita la inserción de las siguientes líneas:

«Ayer llegó á este puerto con objeto de recoger la correspondencia en lista de correos, y salir enseguida para Barcelona, el yate italiano «Meloria» á cuyo bordo va su propietario el Marqués señor Domènico Cattaneo de Belforte con 13 tripulantes y 5 pasajeros.

Al ir ayer tarde á retirar de la Administración de correos la citada correspondencia, no pudieron hacerlo por no encontrar ningún empleado. El portero dijo á los citados pasajeros que hasta el día siguiente (sábado) estaban cerradas las oficinas.

El «Meloria» zarpó enseguida sin la correspondencia, extrañando á dichos extranjeros que en una capital de 60.000 almas no encontrasen á ningún empleado de la referida Administración.»

Se nos solicita llamemos la atención del señor Comandante de la guar-

VENTA DE SOLARES EN EL TERRENO

Situados entre la calle de la Bonanova, Torrent del Mal Pas y carretera de Andraitx. Espaciosas calles denominadas de Méjico, Francia é Inglaterra.

Informes: por las mañanas Marina 48, bis tardes sobre el mismo terreno SCHEMBRI H. OS

La municipal acerca del abuso que se comete todas las mañanas y particularmente los sábados, de la entrada á la calle de San Miguel por la Plaza de Abastos.

Sucedo que se colocan en el citado punto compacto grupo de curiosos impidiendo el libre tránsito del público, dando lugar á incidentes con los conductores de carruajes que se ven obligados á transitar por dicho punto, por hallarse el paso impedido.

Durante el día de hoy ha reinado un tiempo variable encapotándose el cielo en distintas ocasiones pero sin que llegase á caer el mas pequeño chubasco. La temperatura ha refrescado algun tanto, reinando viento fuerte N. E.

Para Barcelona se han embarcado esta tarde en el vapor correo «Miramar» don Manuel Güel, don Domingo Villamayor, don Mariano Garau, don Fernando Martínez y numerosos turistas extranjeros.

También han marchado en el mismo vapor buen número de estudiantes con objeto de asistir á los exámenes de Septiembre en aquella universidad.

Segun la reciente Real Orden de la Presidencia, fecha 12 del actual, la plantilla de empleados que ha de prestar sus servicios en la Cárcel de Audiencia de esta Capital queda modificada en la siguiente forma.

1. Jefe, Inspector de tercera clase 2.500.— 1. Subjefe, Jefe de Vigilancia, 1.500.— 1. Administrador, Vigilante de primera clase, 1.250.— 5. Vigilantes de segunda clase, 1.000 pesetas, 5.000.

Se encuentra gravemente enfermo, habiéndosele administrados los Santos Sacramentos, nuestro amigo el conocido comerciante y capitán de la marina mercante don Benito Barceló.

Hacemos votos para su pronto restablecimiento.

A la hora de cerrar la presente edición llega á nosotros la noticia de que en las inmediaciones de la Torre de Pau ha aparecido un ahogado. En el número del lunes daremos detalles.

Elección de compromisarios

En la Sala Capitular del Ayuntamiento, bajo la presidencia del señor A calde ha tenido efecto esta mañana la reunión electoral para la designación de los seis compromisarios para la elección de Senadores que han de celebrarse el día 24 del actual.

Abierta la sesión se procedió á la constitución de la mesa de edad asociándose al presidente en concepto de escrutadores los señores Conde de Montenegro, don Gabriel Martorell y Rubi, don Antonio Roselló y Gomz. y don José Piña y Miró por resultar los dos primeros los mas ancianos y los dos ultimos los mas jóvenes.

Una vez constituida la mesa se procedió á la elección de la definitiva resultando elegidos escrutadores don Bartolomé Calafell por 14 votos y don Juan Casas por 13 votos y para Secretario don Antonio Planas por 13 votos.

Por unanimidad y sin discusión fueron elegidos don Fernando Troyols D'auygu, don Miguel M. Grandá, don Jerónimo Castañó L'ull, don Domingo Fons y Umbert, don Cayetano Fuster Flores y don Francisco Bonni.

Audiencia

Señalamiento

El lunes próximo se reunirá el Tribunal de lo criminal de esta Audiencia para ver y fallar en juicio oral y público la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Sebastián Salvá acusado del delito de lesiones.

Representará el ministerio público el Teniente Fiscal don Carlos de la Quintana. El procesado estará defendido por el Abogado don Antonio Pou y representado por el procurador Sr. Clar.

Sentencia

El Tribunal de vacaciones ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de Luca contra Tomas Juan Pica acusado del delito de desacato y por ello se absuelve libremente al procesado declarando las costas de oficio.

CUESTIONES MUNICIPALES

Durante la semana próxima estará en cargo del servicio de Obras, don Gabriel Fuster; del de Fomento, don Antonio Ramis; del de Alumbrado y Bomberos, don Miguel Barceló; del de Gobierno y Policía, don Pedro Canet; y del de Ensañche don Francisco Jordá Orell.

A la una de esta tarde se ha reunido la Comisión de Ensañche aprobando varios permisos de obras.

También aprobó el pliego de condiciones facultativas para ciertas obras de urbanización de los terrenos procedentes del derribo de las murallas.

Se enteró de una denuncia del celador de vias y obras relativa al mal estado de una finca del Molinar.

Por último aprobó la liquidación del

contratista del derribo de murallas respectiva á la última quincena.

Reunida la Comisión de Alumbrado, se acordó dirigir un oficio á la Sociedad La Económica preguntándole lo que ha de costar la transformación de los faroles actuales del Borne por otros de una sola unidad.

Dicha Comisión se reunirá nuevamente el lunes próximo para acordar lo que á su juicio proceda.

En la Secretaría del Ayuntamiento se halla por 15 días al público á efectos de reclamación, el presupuesto extraordinario para el vigente año 1905

Distribución de aguas

La distribución por ramales de las 80 horas de agua que empezará á entrar en Palma mañana á primera hora y termina á las 2 de la tarde del miércoles es como sigue:

Real Palacio de la Almudaina.—Desde las 6 de la mañana del Domingo hasta las 7 de la tarde del mismo.

Depósito calle de Palacio.—Desde las 7 de la tarde del Domingo hasta las 12 de la mañana del lunes.

Ramal de San Pedro.—Desde las 12 de la mañana del Lunes hasta las 6 de la mañana del Martes.

Ramal de Molinos.—Desde las 6 de la mañana del Martes hasta las 12 de la noche del mismo.

Ramal del Rosario.—Desde las 12 de la noche del Martes hasta las 6 de la mañana del Miércoles.

Ramal de Santa Eulalia.—Desde las 6 de la mañana del Miércoles hasta las 2 de la tarde del mismo en que termina.

NOTAS CICLISTAS

El Campeonato de Baleares

El Campeonato de Baleares promete verse muy concurrido, pues según noticias vendrán algunos corredores del interior de Mallorca y de Menorca á disputar el puesto de campeón á los ciclistas palmeses.

En el Velódromo de Tíador se está reconponiendo la pista para ponerlo en buenas condiciones y también se habrán en él trabajos para su adorno.

Se ha ultimado ya la designación de jurados y comisarios que han de actuar el día 1 del proximo Octubre.

Serán los siguientes: Presidente don Miguel Mestre, vocal, don Juan Gomila, vocal secretario, don Juan Pensabene; Juez de salida, don Juan Castet; Juez de llegada, don Luis J. Castet y «Cronometreur», don Cayetano Porteza.

Comisarios corredores lo serán don Rafael Riutort y don Miguel Verdager y de comisarios de pista figurarán don Antonio Gil, don José Garau Vidal, don Fernando Estada, don Rafael Roselló, don Miguel Nadal y don Gabriel Martorell.

Capataces y camineros

Reconocida por la Dirección general de Obras públicas la conveniencia de dar forma práctica al artículo 52 del reglamento de capataces y camineros, creando una institución benéfica que asegure algunos medios de subsistencia á las familias de tan modestos empleados en caso de fallecimiento de éstos, ó cuando queden inútiles para el trabajo, ha fijado las bases para la creación de la Asociación humanitaria de Capataces y camineros, que tendrá por objeto el socorro mutuo de los individuos que desempeñen dichos cargos.

Los asociados abonarán la cuota de 10 céntimos por cada defunción que ocurra, calculándose aproximadamente en unas dos pesetas mensuales el descuento que tendrán que sufrir para que el socorro de que se trata resulte de unas 1.000 pesetas.

Tendrán derecho á este socorro:

- 1.º Las viudas.
2.º Los hijos.
3.º Los nietos.
4.º Los padres.
5.º Los abuelos.
6.º La persona ó personas á quienes los interesados instituyan herederos en su testamento.
7.º Los hermanos.

También percibirán el socorro de referencia los mismos capataces y camineros, cuando por edad, enfermedad ó accidente del trabajo, quedaran inutilizados físicamente.

Las indicadas bases han sido remitidas á los ingenieros jefes de las provincias, para que exploren la voluntad de los interesados y manifiesten los que están conformes con ellas, para que, á ser posible, empiece á funcionar la Sociedad el día 1.º de Enero próximo.

Academia de preparación completa PARA INGRESO EN EL CUERPO DE CORREOS

Queda abierto el curso para las próximas oposiciones, bajo la dirección de oficiales del Cuerpo y acreditados profesores especiales, en la calle del Carmen 18-1.º, Palma de Mallorca.

Las fiebres de Malta

Por referirse á una enfermedad reinante en Barcelona y dado nuestro continuo trato con la ciudad condal, copiamos en el «Noticiero Universal» las siguientes líneas:

Estas fiebres que mejor deberían llamarse del Mediterráneo, aunque fuera de sus costas también se padecen, muy conocidas por desgracia en Barcelona, razón por la que algunos las denominan también fiebres barcelonesas, vienen siendo objeto desde hace mucho tiempo de serios estudios, con bastante fruto por cierto, debiéndose éstos á los esfuerzos del gobierno inglés, en razón de las muchas víctimas que el mal está de continuo ocasionando en las fuerzas de mar y tierra destacadas en la estación nacional de la isla de Malta.

La comisión nombrada al efecto delegó en el doctor Th. Zimmitt, el cual, partiendo del descubrimiento completamente confirmado del doctor Bruce, quien demostró experimentalmente que el origen de esta enfermedad es el «Micrococcus melitensis», quiso inocular cultivos puros en dos grupos de cabras procedentes de dos comarcas distintas de la isla; pero desandando previamente examinar el poder aglutinante del suero de estos animales, vióse sorprendido de que en cinco de ellos se efectuó la aglutinación del «micrococcus» inmediatamente, hecho corroborado en repetidas experiencias, al día siguiente.

En su vista, decidió enviar ya las muestras de sangre de estas mismas cabras, al laboratorio de higiene pública, en donde Mr. Horrocks comprobó también igual fenómeno, y procediendo acto continuo al examen de la leche, encontráronse en ella numerosos micrococcus melitensis. Generalizáronse con tal motivo los análisis, tanto de la leche de las cabras que se suministraban en el Hospital como la expendida al público en la Valtta, y en alguna de ellas fué descubierto el repetido micrococcus. Con esto se confirman las sospechas que hace tiempo espuestas por Mr. Bruce que la leche de cabra fuese el vehículo de las temibles fiebres de Malta.

Su frecuencia en nuestra capital, y el gran consumo de leche de cabra que aquí se hace, con preferencia á la de vaca, por el temor de que esté contaminada por el bacillus de Koch, hace verosímil pensar que sea cierta la muy fundada hipótesis, por la cual nos permitimos llamar la atención de aquellos que por su profesión están en el deber de prestar á ese importante asunto de higiene pública la preferencia que merece, pues se trata de una enfermedad de tratamiento ignorado todavía y que agota las fuerzas, la paciencia y los recursos de enfermos y asistentes, siendo el final desastroso en elevada proporción.

Notas del Mar

Buque de recreo

Anoche á hora bastante avanzada el Capitán del yate de nacionalidad italiana «Melorio» señor Vassallo, recibió órdenes de hacerse á la mar inmediatamente bandando al efecto nuestro puerto á cosa de la una de la madrugada de hoy.

Según noticias el vapor yate «Melorin» marcha á Barcelona en cuyo punto debe tomar uno de sus propietarios, después de lo cual elatará su viaje de excursión por nuestro archipiélago.

A cosa de las cinco de la mañana de hoy ha ganado nuestro puerto procedente de los de Ibiza y Alicante del vapor correo «Blear».

Dióho buque al medio día ha salido de nuevo para Marsella, en cuyo punto entrará en dique con objeto de limpiar fondos.

Con procedencia de Argel también ha llegado esta mañana el vapor «Miramar» con pasaje y carga general, habiendo por la tarde á hora de itinerario salido de nuevo para Barcelona.

El pallebot «Villa de San Felis», ha salido para Mazarrón con carga de efectos.

Por la Capitania y Estación sanitaria del puerto se han despachado, para Las Palmas, el bergatín goleta «Beatriz» para Mazarrón, la balandra «San Sebastián» y la polacra goleta «María» para Barcelona, todos con carga de efectos.

Cultos

Para mañana

Jubilée de Quaranta Horas Concluyen en S. Francisco dedicadas á las Llagas de N. S. P. S. Francisco: Exposición á las seis y media, á las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Manuel Carceller S. J. por la tarde los actos de coro, al anocheecer se rezará la Corona de la Virgen, último día de Triduo con sermón por el mencionado orador, concluyendo con la solemne reserva de S. D. M. precedida de Te Deum.

Empezan en S. Felipe Neri dedicadas á las Dolores gloriosos de Ntra. Sra: Exposición á las seis, á las diez Ter.ii y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Bernardo Martorell, hipense, por la tarde á las seis y media la corona de las Dolores, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En S. Jaime, se celebrará la fiesta que la Concordia de Socorros Nú. 115 establecida en dicha parroquia dedica á su ilustre patrona la Beata Catalina Tomás: á las diez y media la R. Comunidad cantará la Misa mayor con sermón por el R. Sr. Económico, don Pedro José Llopart, presidente de dicha Concordia.

En Montesión, fiesta en honor del

Sagrado Corazón de Jesús: á las diez Misa mayor con Exposición de S. D. M. y sermón por el R. P. Juan de Oiver Copons, S. J.

En el O.atorio de la Misericordia, fiesta votiva en honor de los Dolores gloriosos de Nuestra S.ñora: A las diez y media Misa Mayor solemne con exposición del Santísimo y sermón por el R. D. Deñia Salgado, Cura castrense.

En el Cementerio, segundo día de novena en sufragio de las Almas del Purgatorio: A las cuatro y media de la tarde se rezará el Sant. Rosario, acto seguido habrá sermón que predicará el R. D. Pedro Isrrn, Vicario de la Vileta y terminada se rezará una parte de «requiem» en sufragio de las Almas.

Visita á la Corte de Mar

En el Socorro, á Nuestra Señora de los Desamparados.

Para pasado mañana

Jubilée de Quaranta Horas

Continúa en San Felipe Neri dedicadas á los Dolores gloriosos de Nuestra Señora.

Exposición á las seis á las diez Ter. cia y Misa mayor; por la tarde á las seis y media, Coronita de los Dolores, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de Mar

En San Nicolás á Nuestra Señora del Buen Camino.

Estadística

Nacimientos. Día 26 al 31 de Agosto.—Varones 8.—Hembras 13.

Matrimonios. Día 26 de Agosto.—Don Juan Llobera Salvá con doña Francisca Porter Lladó.

Día 27.—Don José Tomás Monserrat con doña Juana Ana Vich Gil.—Don José Colom Veiny con doña Margarita Bestard Mir.—Don Salvador Segura Forteza con doña Josefina Pons.

Día 31.—Don Ramón Fuster Bonñá con doña Ana Sastre Campins.

Defunciones. Día 26 de Agosto.—Teresa Civera Llaneras, viuda, 73 años, c. del Carmen, aortis.—Margarita Pol Frau, 14 meses, Término, eclampsia.—Miguel Ferrer Capó, 21 días, Término, abropsia.

Día 27.—Catalina Parpal Font, viuda, 70 años, p. de Santa Catalina, gastrorragia.

Día 28.—Isabel Capellá Vidal, 2 años Término, eclampsia.—María Margarita Boyeres y Peña, viuda, 82 años, c. del Sol, atrometa senil.—Margarita Jofre Coll casada, 70 años, Término, enteritis.—Margarita Esandell Roig, 14 meses, c. Catorce, meningitis cerebral.

Día 29.—Agustín Tomás Ferrer, casado, 54 años, c. de Bosch, escarabato.

Día 30.—Ana María Bosch Reus, casada, 38 años, Término, peritonitis puerperal.—Catalina Fábregas Forteza, 21 años, p. de Mercadal, infección intestinal.—Pedro José Montaner Gordiña, viudo, 78 años, c. de Palacio, apoplejia.—María Ana Expósito, 1 m s, c. de los Omós, diarrea.—Isabel Barga Sorá, viuda, 42 años, c. de San Magín, lesión cardíaca.

Día 31.—Juan Ramírez Aguilár, casado, 60 años, c. de Riera, cardiopatía.—Juan Benassar Serra, cas do, 55 años, c. del Estanco, neoplasia.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Explosión.—Heridos

Madrid 15 á las 23:25 Toulon.—A bordo del submarino Cymonte, que se hallaba en el dique en seco, explotó un acumulador produciendo graves quemaduras á dos maquinistas.

Temen que ambos pierdan la vista.

Roma.—El Emperador Guillermo ha enviado 10.000 francos para socorrer á las víctimas de los terremotos.

Huelga de tipógrafos.—Obreros apedreados.—Tras heridos. Madrid 16 á las 1:15

Vigo.—Continúa todavía en el mismo estado la huelga de tipógrafos.

Un grupo de huelguistas apedreó á los obreros forasteros ocupados en la imprenta de la Concordia, resultando tres heridos que fueron conducidos al hospital á consecuencia de la gravedad de las heridas.

Se han adoptado medidas para evitar nuevos disturbios, mientras se hacen indagaciones para el castigo de los culpables.

Manifestaciones del Subsecretario de Gobernación sobre abusos electorales. Madrid 16 á las 1:45

Hablando los periodistas con el subsecretario de Gobernación, ha declarado éste que respecto á algunas de las atrocidades cometidas en materia electoral no puede culpársele al Gobierno completamente ageno á los hechos escandalosos realizados, siendo de observar

que la mayoría de los abusos que se han registrado han sido contra los propios amigos del Gobierno para quitarles el triunfo.

Añadió después que el unico remedio para corregir aquellos actos censurables y depurar debidamente la sinceridad electoral, se halla en el Congreso que procederá con gran severidad anulando todos los desafueros cometidos y exigiendo las debidas responsabilidades.

Asesinato y robo

Madrid 16 á las 1:15

Sevilla.—En una casilla próxima á un horno de cal del término municipal de Carmona, ha sido asesinado y robado el dueño de dicho horno, ignorándose quienes sean los autores del delito y los móviles inductores de dicho crimen.

Se practican activas diligencias para su esclarecimiento.

Datos electorales de provincias

Madrid 16 á las 1:45

En el ministerio de la Gobernación siguen recibiendo despachos de los resultados de los eserutinios electorales de los distritos que faltan, si bien dichos datos no son aún completos.

Sin embargo, los referidos últimos datos no varían en nada el resultado conocido hasta ahora.

El gremio de panaderos pidiendo continúe la asociación de los mismos.

Madrid 16 á las 1:16

Una comisión de panaderos ha visitado al ministro de la Gobernación, señor Garcia Prieto, insistiendo en que se les autorice de nuevo la asociación que tenían establecida y que fué disuelta por orden gubernativa, con motivo de la última huelga iniciada por dicho gremio.

Gran incendio en una sierra

Madrid 16 á las 2

Málaga.—Se ha declarado un gran incendio que ha destruido gran parte de la sierra Bermeja, término municipal de Estepeña, habiéndose quemado inencomurable número de árboles.

La violencia é intensidad del fuego imposibilitó los trabajos de extinción del voraz elemento.

Se desconocen los detalles.

Banquete republicano

Madrid 16 á las 3:45

Los republicanos de Madrid organizan un gran banquete en obsequio al hermano del señor Calzada, por estar el señor Calzada ausente, como demostración pública de los trabajos realizados por dicho señor y además como protesta de que le haya sido arrebatada el acta de Diputado á su hermano por las coacciones y amagos cometidos en las últimas elecciones.

El diario republicano El País publicará hoy el anuncio de dicho banquete.

Llegada de Weyler y López Dominguez.—Nueva combinación de gobernadores. Madrid 16 á las 11

Han llegado los generales Weyler y López Dominguez, siendo recibidos por comisiones militares y amigos políticos y particulares.

Habiendo sido elegidos diputados á Cortes los gobernadores de la Coruña, Gerona y Segovia, se hará una nueva combinación de gobernadores á fin de que éstos puedan tomar posesión de su cargo en el Congreso.

En Buda Pestik

Madrid 16 á las 11

Buda-pestik.—La Cámara ha aplazado las sesiones hasta el 10 del próximo Octubre con objeto de preparar el ministerio que individuos de la mayoría de los diputados combatieron tan crudamente, obligando á suspender las sesiones.

Delegaciones de sociedades obreras y burguesas entregaron sus peticiones á favor de sufragio universal al presi-

dente de la Cámara. Este les contestó que habiéndose suspendido las sesiones, que esperen la nueva apertura de la Cámara.

Sigue el paro de los obreros como protesta.

Reina tranquilidad.

La paz entre el Raisauli y las kabilas.

Madrid 16 á las 11

Tánger.—El hermano del Raisauli y las kabilas han celebrado una reunión para tratar de la paz.

Se han tomado acuerdos que serán comunicados al Raisauli para que los sancione.

Las kabilas de Cheraf y Warzan han influido á favor de la paz.

Congreso agrícola

Madrid 16 á las 11

Logroño.—Bajo la presidencia del gobernador en representación del Gobierno, ha celebrado la primera sesión el Congreso agrícola.

Asistió un piquete con bandera y música, tributando honores al gobernador.

La concurrencia fué escasa.

Se nombró la mesa definitiva y se designaron las ponencias.

El conde Hervias desarrolló el tema sobre el cultivo de la vid.

Hoy celebrará el Congreso la segunda sesión.

Quejas contra la autoridad

Madrid 16 á las 11

Tokio.—Once pares de la dieta japonesa han presentado al gobierno una nota de censura por la ineptitud de las autoridades ante los motines del pueblo y se quejan de que mientras fué destituido el jefe de policía, sigue en su cargo el ministro del Interior, tan culpable como el primero.

Noticias del Japón

Madrid 16 á las 11:30

Ochenta casas de comercio del Japón han constituido un organismo para desarrollar la industria y el comercio nipónes.

El jefe del gobierno Katsura ha anunciado que abolirá la ley marcial y que también nombrará una comisión especial para que investigue la conducta de la policía en la represión de los desórdenes de los patrioterres.

Mencheta

Espectáculos

Plaza de Toros de Palma

Gran corrida de novillos para el domingo 17 de Septiembre de 1905, si el tiempo no lo impide y con permiso de la autoridad se lidiarán cuatro novillos de dos años, los cuales serán capeados banderilleros y muertos á estoque por la cuadrilla de Señores Toreros en la que figuran de matadores

SORIANITA Y LOLITA Entrada general de sombra: 1'25 pesetas.—Id. id. de sol: 0'75 id.

EN VENTA

En Felanitx existe un taller de herriería, cuyo dueño desea vender todas las herramientas, á precios módicos. El que desee adquirirlas puede avistarse con su dueño que vive plaza del Convento, número 23, de dicha ciudad.

CAFÉ MAHONÉS

PLAZA MAYOR

Nuevas reuniones familiares de concierto que se celebrarán todas las noches de nuevo á doce, por un spíntimo de profesores, alternando con la completista P'CA LA CHINA, cuyo programa para mañana por la noche, es el siguiente:

- 1.º Sinfonía «Nabuco do nosoro». 2.º Romanzas por Peca la China. 3.º Canción «Du bon temps». 4.º Romanzas por Peca la China. 5.º Duo de «La Buena Sombra». 6.º Couplets por Peca la China

VENTAS

Hay una casa en el caserío de Son Serra, calle de la Higuera, que reúne todas las comodidades apetecibles, que se desea vender. También se vende una casa en la calle de las Monjas, número, 7. Informarán calle de Jaime II, núm. 109.

Compañía Francesa del Gramophone

GRAMÓFONO

Maravillosa reproducción de recitado, can'to, orquesta, etc.

Deposito de

APARATOS, DISCOS, AGUJAS y demás accesorios

Nadal-Lagranada, 8-Palma

Tip. lit. de Amenguel y Muntaner.